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Il   y a 30 ans, l'offensive de charme 
suisse pour les bilatérales

La publication des archives diplomatiques suisses d'il y a 30 ans concerne
cette fois 1993, l'année qui a suivi la votation sur l'EEE. On y découvre
l'offensive tous azimuts du Conseil fédéral pour inventer une nouvelle base
aux relations Suisse-UE.

Les projets de mandats de négociations approuvés fin 2023 ont remis sur les
rails des relations Suisse-UE dont les discussions en vue de les instituer ont
commencé il y a 30 ans. Fin 1993, le Conseil fédéral obtenait de Bruxelles
l’ouverture des négociations sur les premières bilatérales sectorielles, après
avoir mené une offensive diplomatique sans précédent durant toute l'année.

Suite au choc du non à l’Espace économique européen (EEE) du 6 décembre
1992, l'année 1993 sera pour le gouvernement helvétique une phase difficile de
réorientation, analyse le centre de recherche Dodis. Les documents
diplomatiques tout juste publiés sur le site www.dodis.ch montrent que
l'adhésion à l’UE reste alors l'objectif à long terme.

Berne ne retire donc pas sa demande d’ouverture des négociations d’adhésion
du 18 mai 1992. D’autre part, le Conseil fédéral n’exclut pas non plus que la
Suisse adhère à l’EEE à une date ultérieure. Mais dans l'immédiat, la priorité
est d’amorcer des négociations bilatérales sectorielles.

Les conseillers fédéraux Jean-Pascal Delamuraz et Flavio Cotti feront valoir
auprès de Bruxelles "que l’approche bilatérale était insuffisante et provisoire".
Mais il importe aussi "que la CE présente à la population suisse une image
conciliante d’elle-même en étant prête à conclure des accords bilatéraux
sectoriels", révèlent les sources.

Au Schilthorn
Début 1993 déjà, le président de la Confédération Adolf Ogi, présent mercredi
devant les médias, s’efforce d’expliquer à ses homologues la position suisse à
l'occasion du Forum économique mondial (WEF) de Davos.

"Après le non à l'EEE, nous avons eu un problème. Mais à chaque fois que
nous n'arrivions pas à avancer dans les discussions, je proposais de sortir,
d'aller à la montagne, par exemple au Schilthorn, d'emporter suffisamment de
nourriture et de ne revenir que lorsque nous aurions trouvé une solution", a
déclaré le Bernois devant les médias mercredi. Par la suite, à chaque fois que
nous avions un nouveau problème, Mme Dreifuss disait: "Schilthorn?"

En avril, le premier ministre britannique John Major est le premier d’un
nombre record de dirigeants européens à défiler à Berne. En octobre, c'est au
tour d'Helmut Kohl de s'entretenir à huis clos avec le président de la
Confédération. Pour le chancelier allemand, en tant qu’Européen convaincu, un
engagement de la Suisse sur la voie de l’adhésion serait "un impératif de
l’ordre de l’évidence". "La bravade suisse ne sert à rien à long terme", avertit
Kohl.

Victoire intermédiaire
Le 9 novembre 1993, le Conseil des ministres des affaires étrangères
européens signale que la Communauté est prête à entamer des négociations
bilatérales sectorielles avec la Suisse. Le premier objectif intermédiaire du
Conseil fédéral est atteint.

Mais la joie n’est pas unanime. Pour les partisans déçus de l’EEE, "le triomphe
revient maintenant à la partie adverse", résume un conseiller aux Etats
socialiste lors d’un débat en commission: "C’est Blocher qui a dit que la CE
négocierait déjà avec nous, et qui a maintenant raison", peut-on lire dans les
archives.

Le ministre Cotti relativise aussi ce succès. De "bons avocats, si ce n’est des
amis, se sont engagés pour la Suisse" afin que les Etats membres se déclarent
prêts à entrer en matière sur les souhaits de négociation de la Suisse.

Le ministre Delamuraz souligne, lui, que les exigences de l’UE concernant la
reprise de l’acquis communautaire - "cet institutionnel qui a fait si mal dans la
discussion du 6 décembre" - ne sont en aucun cas écartées. Les
conséquences institutionnelles pour la Suisse feront l’objet d’âpres
négociations, soutient-il.

Ligne dure
En décembre 1993, le président français François Mitterrand est reçu par le
président Ogi sur son terrain, dans l’Oberland bernois. Une telle série de
visites de haut rang ne s'était encore jamais produite en Suisse.

En fin d'année, Adolf Ogi se rend à Madrid. Il s'agit d'amadouer "le partenaire
de négociation le plus dur au sein de l’UE sur la question de l’adoption du
mandat pour les négociations bilatérales", avec l’intention d’entamer un
nouveau départ.

Car les ministres des affaires étrangères des douze sont divisés sur la
stratégie à suivre avec la Suisse. En effet, les pays du Sud de l'Europe
(Espagne, Italie et Portugal), dont de nombreux ressortissants travaillent en
Suisse, souhaitent obtenir des concessions de Berne, alors que les pays du
Nord de l'Europe, moins intéressés dans le domaine de la libre circulation des
travailleurs, sont plus modérés.

"L’offensive de charme du Conseil fédéral a manifestement porté ses fruits, le
premier obstacle sur la voie des accords bilatéraux avec l’UE a été franchi fin
1993", résume Sacha Zala, directeur de Dodis. Les écueils seront toutefois
encore nombreux avant la conclusion des Accords bilatéraux I en 1999.

Cet article a été publié automatiquement. Source : ats
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La pression migratoire en Suisse
devrait rester forte en 2024
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Selon les estimations de la Confédération, le nombre de personnes qui déposeront une demande d'asile en Suisse en
2024 devrait être similaire à celui de l'année dernière. (Photo d'archives) (© KEYSTONE/TI-PRESS/PABLO GIANINAZZI)

Le Secrétariat d'Etat aux migrations (SEM) table pour 2024 sur un nombre de demandes
d'asile du même ordre que l'année dernière, soit entre 28'000 et 30'000 requêtes. C'est
environ 30% de plus que la moyenne annuelle depuis 25 ans (22'595).

La multiplication des foyers de crise, en Ukraine, au Proche-Orient ainsi que dans différents
Etats africains, rend cependant les projections assez incertaines, a déclaré vendredi un
porte-parole du SEM sur les ondes de la radio alémanique SRF. En cas d'escalade ou de
catastrophe majeure, on peut s'attendre à une hausse des demandes.

Les chiffres définitifs pour l'année 2023 ne sont pas encore connus. En 2022, 24'511 requêtes
avaient été déposées.

Le nombre de demandes d'asile dans le cadre de la procédure ordinaire a fortement
augmenté à la fin de l'été et en automne, avant de légèrement baisser récemment.

Pénurie de places
A court et moyen terme, la pression migratoire ne devrait pas diminuer, estime le SEM. Ces
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Lausanne: succès pour
l'hébergement d'urgence de
transition

Publié Il y a 1 jour le 4 janvier 2024
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Outre une chambre simple avec sanitaire, les travailleurs sans-abri bénéficiaires du projet-pilote d'hébergement
d'urgence de transition bénéficient surtout d'une adresse de domicile légal, sésame pour toute procédure de
régularisation (image prétexte). (© KEYSTONE/JEAN-CHRISTOPHE BOTT)

Lancé en mars 2023 par la Ville de Lausanne, le projet-pilote d'hébergement d'urgence de
transition pour les travailleurs sans-abri porte ses fruits. Quelque neuf mois après son
lancement, seize personnes ont pu régulariser leur situation et sept sont en passe de le
faire. Les autorités évoquent des résultats probants.

L'idée consistait à sortir de l'hébergement d'urgence classique les personnes sans logement
mais disposant d'un contrat de travail à durée indéterminée (CDI). Ces travailleurs sans-abri
sont tous des Européens, hommes en grande majorité, actifs dans la construction,
l'hôtellerie-restauration, le nettoyage ou encore le maraîchage.

"D'une part, il s'agissait de désengorger les hébergements d'urgence, et, d'autre part,
d'accompagner dans leur procédure de régularisation ces travailleurs avec des perspectives
sur le territoire lausannois", explique Eliane Belser, responsable de l'aide sociale d'urgence à
la Ville de Lausanne.

Le projet a débuté en mars dernier, dans un petit immeuble de Renens, permettant d'offrir
19 places à ces travailleurs. Ceux-ci bénéficient ainsi d'un "logement très simple, composé
d'une chambre avec sanitaires et d'un micro-ondes sur l'étage pour 150 francs par mois",
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Trois gros dossiers au menu des
députés vaudois en 2024

Publié Il y a 2 jours le 3 janvier 2024
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Trois gros dossiers attendent les députés vaudois en 2024: la protection de la région de Lavaux, l'apaisement des
relations entre canton et communes ainsi que la révision complète de la loi sur l'énergie (archives). (© Keystone/JEAN-
CHRISTOPHE BOTT)

Protection de la région de Lavaux, apaisement des relations entre canton et communes et
abolition des chauffages fossiles. Tels sont quelques-uns des gros dossiers qui attendent le
Grand Conseil vaudois pour cette nouvelle année. Petit tour d'horizon avec son président
Laurent Miéville, contacté par Keystone-ATS.

Parmi les temps forts de 2024, le Grand Conseil se penchera enfin sur le plan d'affectation
cantonal (PAC) Lavaux. Celui-ci doit concrétiser les principes de protection du site contenus
dans la loi Lavaux, acceptée par le peuple en 2014.

Le traitement de cette thématique s'annonce "très particulier, sans doute même unique",
relève Laurent Miéville. Le sujet est extrêmement technique, tant sur le fond que sur la
forme. Si bien que les députés participeront à une formation spéciale fin février, qui sera
suivie par une séance spécifique des différents groupes politiques. Le passage en plénum
est prévu le 5 mars.

Avec ce dossier, le Parlement devra "presque fonctionner comme un exécutif", souligne le
Vert'libéral, rappelant que le PAC Lavaux a été élaboré par la Direction générale du territoire
et non pas par le Conseil d'Etat. Le Parlement devra se prononcer sur le plan et le règlement
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Kaspar Villiger : le moteur
politique de la Suisse a des ratés
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L'ancien conseiller fédéral Kaspar Villiger (PLR) défend la concordance au sein du Conseil fédéral (photo d'archives) (©
KEYSTONE/MARCEL BIERI)

Selon l'ancien conseiller fédéral Kaspar Villiger, le moteur politique de la Suisse a soudain
des ratés. Dans une interview accordée à Tamedia, il a notamment appelé le Conseil fédéral
à se détacher des intérêts de son propre parti.

L'urbanisation, la fragmentation des forces politiques et les nouveaux médias ont conduit à
un pays polarisé, a déclaré l'ancien conseiller fédéral PLR Kaspar Villiger dans une interview
publiée mercredi par Tamedia. Selon lui, la polarisation met sous pression le système basé
sur le consensus.

"Les systèmes polarisés ne peuvent fonctionner que si les pôles sont prêts à faire des
compromis", a déclaré Kaspar Villiger. Les partis des pôles ne sont pas prêts à le faire. "C'est
pourquoi nous avons un statut de réforme dans le dossier européen, dans la prévoyance
vieillesse, dans la politique de neutralité et dans la politique énergétique", a déclaré l'ancien
ministre de la défense et des finances.

De plus, l'influence des partis sur leurs conseillers fédéraux a augmenté. Il garde néanmoins
espoir. Par le passé, il y a déjà eu des phases de grande polarisation, a expliqué Kaspar
Villiger. Il espère qu'à l'avenir, les conseillers fédéraux se laisseront moins porter par les
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Les urnes décideront de ces sujets
clés en 2024

Publié Il y a 4 jours le 1 janvier 2024
De Benjamin Smadja 

Des dossiers d'importance verront leur sort réglé dans les urnes en 2024. En voici les
principaux.

Le 3 mars sera un week-end de votation à Genève, avec un dossier prioritaire pour le canton:
le projet immobilier Praille-Acacias-Vernets. Majoritaire au Grand Conseil, la droite avait
modifié les règles d'aménagement afin de construire davantage de propriétés par étage
(PPE), au grand dam de la gauche qui avait lancé deux référendums dans la foulée.

L'assistance au suicide est un autre sujet clé qui attend les Genevois, à une date qui reste à
déterminer. Suite à la décision prise par le Parlement d'abroger une disposition légale
obligeant les hôpitaux et les EMS à accepter l'assistance au suicide sous certaines
conditions, Exit a saisi le référendum.

L'Association pour le droit de mourir dans la dignité estime que supprimer ce soutien dans la
loi reviendrait "à prendre le risque d'une régression dans la liberté d'accès au suicide
assisté".

Constitution valaisanne
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